

Beschlussvorlage

Amt:	Abteilung I	Datum:	05.02.2007
Bearbeiter:	Gisela Schweers-Steindor	Vorlage Nr.:	074/2007

Beratungsfolge	Status	Termin	Behandlung
Ausschuss für Jugend, Kultur, Sport und Soziales	Ö		Vorberatung
Verwaltungsausschuss	N		Vorberatung
Rat	Ö		Entscheidung

Betreff:

Einrichtung eines Seniorenbeirates in der Gemeinde Bockhorn

Schilderung der Sach- und Rechtslage

Beratungsgrundlage für diesen TOP ist die Vorlage Nr. 050/2006 (Sitzung des JKSS am 07.12.2006):

Mit Schreiben vom 07. November 2006 beantragt der Bürgerverein Bockhorn e.V. die Einrichtung eines Seniorenbeirates in der Gemeinde Bockhorn. Der Bürgerverein begründet diesen Antrag u. a. mit der Entwicklung des demografischen Faktors, d. h. dass der Anteil der „älteren“ Menschen in den nächsten Jahren rapide ansteigen wird.

Der Bürgerverein möchte durch die Einrichtung eines Seniorenbeirates u. a. erreichen, dass z. B. der Aussage „Alter wird mit Schwäche und nachlassenden Kräften sowie Pflegebedürftigkeit gleichgesetzt“, entgegengetreten wird. Das Bild des älteren Menschen sei häufig negativ geprägt.

Durch die Einrichtung eines „Seniorenbüros“ im Rathaus würde nach Auffassung des Bürgervereins „schnell Tür und Tor für ein ehrenamtliches Engagement in den Bereichen Kultur, Umwelt, Bildung, Politik, Gesundheit und Soziales offen stehen“. Außerdem würde die aktive Lebensgestaltung und Teilhabe der älteren Bürgerinnen und Bürger am gesellschaftlichen Leben gefördert.

Wir leben in Zeiten des Umbruchs. Die ältere Generation ist aktiver geworden und setzt sich nach Erreichen des Ruhestandes nicht zur Ruhe. Anders als in den zurückliegenden Jahren nehmen die „neuen Alten“ ihre Geschicke immer häufiger selbst in die Hand. Die Zeiten des ausschließlich fürsorgenden Umganges mit alten Menschen sind vorbei. Eine immer größere Zahl alter Menschen ist körperlich und geistig in der Lage und willens, Bedürfnisse und Wünsche selbst zu verwirklichen. Die Möglichkeit der Bürgerinnen und Bürger, sich selbst

aktiv an der Gestaltung ihres Lebens zu beteiligen, ist gleichbedeutend mit Lebensqualität und dem Gefühl der Selbstständigkeit.

Das Angebot für ein gesellschaftliches Leben der älteren Bürger in der Gemeinde Bockhorn ist in den vielen Seniorenvereinigungen, Dorfgemeinschaften, Wohlfahrtsverbänden, Sport- und Kulturvereinen, in kleineren Gruppen, durch die Kommune selbst und durch die beiden Kirchengemeinden –auch über die Grenzen der Gemeinde hinaus- großzügig organisiert. Als Ansprechpartnerin für Seniorenangelegenheiten steht eine Mitarbeiterin im Rathaus zur Verfügung.

Ein Forum für Bürger, die sich darüber hinaus aktiv und ehrenamtlich um die Belange älterer und vielleicht auch hilfebedürftiger Menschen bemühen möchten, bietet das „Lokale Bündnis für Familien im Landkreis Friesland“. Ein Thema u. v. in der Bündnisarbeit ist „Das Miteinander der Generationen“. Alle Städte und Gemeinden im Landkreis Friesland gehören diesem Bündnis an. Den einzigen Seniorenbeirat im Landkreis gibt es in der Kreisstadt Jever.

Die Bildung eines Seniorenbeirats stellt keine Pflichtaufgabe der Gemeinde dar. Von daher wäre auch die Durchführung der Wahl eines Seniorenbeirats bzw. die „Schaffung der Voraussetzungen“ hierfür als Übernahme einer freiwilligen Aufgabe anzusehen.

Finanzielle Auswirkungen

Die Wahl und die daraus resultierende finanzielle Unterstützung eines Seniorenbeirates würden erhebliche, momentan nicht kalkulierbare Kosten verursachen.

Beschlussvorschlag

Es wird empfohlen, in der Gemeinde Bockhorn keinen Seniorenbeirat einzurichten. Dem Antragsteller wird empfohlen, sich dem Seniorennetzwerk Bockhorn „Jung und Alt“ anzuschließen und auch eine Mitarbeit im „Lokalen Bündnis für Familie im Landkreis Friesland“ anzustreben.